


Accueil des congressistes
Salle Saint Paul, boulevard Evariste Dejoie

Assemblée générale de l'UDSP44
Cinéma le Cep, boulevard Evariste Dejoie

Accueil des JSP - Musiciens
Salle Rabelais, site du Champilambart

Accueil des Autorités
Auditorium de musique, site du Champilambart

Allocutions
(Maire, Président de l’UDSP, Président du CASDIS, Préfet) 
Cinéma le Cep, boulevard Evariste Dejoie

Rassemblement des véhicules 
Site du Champilambart

Mise en place pour la cérémonie officielle
Site du Champilambart

Déplacement au monument aux Morts
Dépôt de gerbes (UDSP, Mairie, C. Dép., Préfecture, SDIS, Député, C.Rég.)

Cérémonie officielle, revue des personnels, passation du drapeau
Site du Champilambart

Défilé des jeunes sapeurs-pompiers, sapeurs-pompiers et matériels
Site du Champilambart (départ et arrivée)

Inauguration du village « Terroirs Engagés »
Site du Champilambart

Vin d’honneur
Site du Champilambart

Déjeuner
Salle du Bellay, site du Champilambart

Début des démonstrations techniques
Exposition de matériels et véhicules (tout l'après-midi)
Site du Champilambart

7h45

8h15

8h45

9h15

8h45

9h45

10h15

10h15

10h45

11h15

12h00

13h00

13h45

14h30
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À l’occasion de ce 127ème congrès départemental des sapeurs-pompiers de Loire-
Atlantique, je veux vous remercier très sincèrement toutes et tous pour votre
engagement du quotidien.

Je tiens à saluer votre dévouement, sapeurs-pompiers professionnels et
volontaires, personnels techniques et administratifs du service départemental
d’incendie et de secours de Loire-Atlantique, parfois au risque de vos vies.

Vos actions contribuent à la sécurité de tous les habitants de notre département,
au développement du sens civique chez nos concitoyens ainsi qu’à la transmission
des valeurs de courage et d’abnégation, notamment chez nos plus jeunes.

En 2024, vous vous êtes particulièrement mobilisés, avec plus de 77 300
interventions réalisées au cours de l’année. Votre engagement de chaque instant
vous a permis de répondre présents, aux côtés des autres forces de sécurité et de
secours, lors de l’organisation en Loire-Atlantique des Jeux Olympiques, avec à la
fois le relais de la Flamme le 5 juin, et l’accueil de 8 matchs de football féminin et
masculin entre le 24 juillet et le 8 août qui ont mobilisé 150 sapeurs-pompiers.

Vous avez également été particulièrement engagés durant les différents
événements climatiques que nous avons eus à affronter, notamment les tempêtes
Kirk et Caetano, avec plus de 660 interventions.

Je vous remercie une nouvelle fois pour votre présence très forte tout au long de
l’année et vous souhaite un excellent 127ème congrès départemental des
sapeurs-pompiers.

Fabrice RIGOULET-ROZE
 Préfet de la région Pays de la Loire

Préfet de la Loire-Atlantique

Fabrice RIGOULET-ROZE
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En tant que sapeurs-pompiers, vous incarnez l’une des valeurs fondamentales de
notre République : la solidarité et le dévouement au service de l’intérêt général et
de la protection de chaque citoyen.
Chaque jour, partout sur le territoire, vous assurez la sécurité de nos concitoyens,
en intervenant face aux incendies, aux accidents ou aux catastrophes naturelles,
et vous répondez à plus de 4,7 millions d’appels chaque année. Votre
engagement, souvent au prix de sacrifices personnels, incarne de manière
exemplaire l’esprit du service public.
Depuis novembre 2021, à travers la loi Matras, nous avons œuvré à renforcer
votre cadre d’intervention. La reconnaissance du statut des sapeurs-pompiers
volontaires et l’amélioration de leurs conditions d’engagement traduisent notre
volonté de protéger celles et ceux qui nous protègent.

L’effort budgétaire est également à la hauteur de votre mission : plus de 5,39
milliards d’euros sont mobilisés pour les services d’incendie et de secours, afin de
garantir des équipements modernes et des effectifs renforcés.

Nous continuerons à œuvrer pour vous donner les moyens d’exercer votre
mission dans les meilleures conditions, avec la reconnaissance et la protection
que vous méritez. Nous pouvons et devons encore faire davantage, mais ces
avancées étaient une étape essentielle pour vous soutenir et préserver un modèle
de secours fondé sur l’engagement et la proximité.

Vous pourrez continuer à compter sur mon soutien plein et entier. 
Avec mes remerciements les plus sincères.

Sophie ERRANTE
Députée de Loire-Atlantique

Sophie ERRANTE
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Chaque congrès départemental est un moment essentiel pour nous retrouver, échanger et
réaffirmer nos engagements en faveur de notre modèle de sécurité civile et du SDIS de Loire-
Atlantique. 

Cette année, l’attente est grande quant à l’aboutissement du Beauvau de la sécurité civile. Ces
perspectives sont déterminantes pour préserver et renforcer notre organisation, pour lui
permettre de s’adapter aux nouveaux enjeux, aux nouvelles menaces, et aux réalités
climatiques qui transforment progressivement ce qui était autrefois l’exceptionnel en une
réalité quotidienne. 
La confiance dans notre modèle de sécurité civile est intacte mais les réponses doivent être à
la hauteur des enjeux que vous rencontrez au quotidien. 
Nous savons aussi que son avenir repose sur des hommes et des femmes engagés. Votre
dévouement, votre courage et votre sens du service public sont les piliers de la protection de
nos concitoyens. 

Avec l’ensemble des élus du Conseil d’administration, je réaffirme, avec force, notre soutien
indéfectible au volontariat, élément indispensable à la résilience de notre modèle.

Face aux défis croissants auxquels nos territoires sont confrontés, nous devons agir. Soutenir
activement notre modèle, encourager les vocations, garantir un cadre favorable à
l’engagement des volontaires : c’est à ces conditions que nous préserverons l’efficacité et la
pérennité de notre dispositif. Car cette force est irremplaçable.
Animés par des valeurs partagées, nous portons ensemble cette conviction profonde : la
sécurité de nos concitoyens ne peut être assurée sans l’engagement de chacune et de chacun,
sapeurs-pompiers volontaires et sapeurs-pompiers professionnels. 

Soyons fiers de ce que nous construisons chaque jour, et poursuivons ensemble cette mission
essentielle.
Je vous souhaite un excellent congrès départemental. 

Michel MENARD
Président du Département de Loire-Atlantique

Président du Conseil d’administration du SDIS de Loire-Atlantique

Michel MENARD
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Le 127ème congrès départemental des sapeurs-pompiers de Loire Atlantique est un
évènement important, qui est pour nous l’occasion de remercier chacune et chacun,
sapeurs-pompiers volontaires et professionnels, personnels administratifs, pour son
engagement quotidien au service des autres.
 
Votre rôle, votre mission nécessitent sang-froid, réactivité, professionnalisme dans un
département attractif qui connait chaque année une augmentation du nombre
d’interventions réalisées par les personnels du SDIS.
 
Au nom de l’ensemble de nos concitoyens, nous vous disons notre reconnaissance
infinie, notre respect, notre fierté revendiquée de pouvoir compter dans nos
communes, parmi nos concitoyens, sur des femmes et des hommes engagés pour
notre sécurité et notre santé. 
 
Nous vous remercions pour votre engagement sans faille et pour les sacrifices que
vous consentez pour assumer vos missions, dans un contexte marqué par une
augmentation des agressions, inacceptables, à votre encontre.
 
Nous avons également une pensée pour vos familles qui représentent un soutien
précieux et indispensable. 
 
Votre Congrès a lieu cette année à Vallet au cœur d’un canton rural qui connait une
forte croissance démographique depuis plusieurs années. 
 
Nous sommes très heureux de vous y accueillir pour une journée placée sous le signe
de la reconnaissance et de la convivialité.

Charlotte LUQUIAU
 Conseillère Départementale

 du canton de Vallet 

Jean-Pierre MARCHAIS
Conseiller Départemental

 du canton de Vallet 

Charlotte LUQUIAU
Jean-Pierre MARCHAIS
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C’est avec fierté et une grande reconnaissance que notre commune accueille le
congrès départemental des sapeurs-pompiers de Loire-Atlantique, ce samedi 13
septembre 2025. Cet événement est l’occasion de mettre en lumière le courage,
l’engagement et le professionnalisme des femmes et des hommes qui, chaque jour,
assurent notre sécurité et notre protection.

Le corps des sapeurs-pompiers est un rouage essentiel du bien vivre et de la vie de
nos territoires intercommunaux. Qu’il s’agisse de secours d’urgence, de lutte contre
les incendies ou de prévention des risques, on se doit de les saluer pour leurs
dévouement et efficacité. Ce congrès est un moment privilégié pour échanger sur les
défis du métier, partager des expériences, découvrir de nombreuses démonstrations
et expositions tout en renforçant le lien entre professionnels, volontaires, et nous les
habitants.

Au nom de notre Communauté de Communes Sèvre et Loire, de notre commune, je
tiens à féliciter chaleureusement nos sapeurs-pompiers pour l’organisation de ce
congrès. D’ores et déjà certain que ces rencontres seront riches et fructueuses.
Que ce congrès soit une belle réussite et qu’il témoigne, d’un partenariat entre le
SDIS44, notre Communauté de Communes Sèvre et Loire et de notre commune de
Vallet.

Bienvenue à tous et toutes.

Jérôme MARCHAIS
Maire de Vallet

Jérôme MARCHAIS
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Incontournable temps fort de notre territoire, le congrès départemental des sapeurs-pompiers
de Loire-Atlantique nous offre chaque année l’opportunité de partager un moment
d’échanges, de réflexion et de convivialité.

C’est aussi l’occasion de mettre en lumière l’engagement des femmes et des hommes qui
œuvrent au quotidien pour la qualité de notre service public de secours d’urgence : sapeurs-
pompiers professionnels et volontaires, personnels administratifs et techniques. Tous
contribuent activement à faire vivre et rayonner les valeurs qui nous sont chères, l’altruisme, le
dévouement et la solidarité. Qu’ils en soient remerciés.

Leur implication, et celle de tous les acteurs du territoire – citoyens, collectivités, entreprises,
associations – se révèle d’autant plus précieuse aujourd’hui, dans un monde marqué par la
multiplication des crises, des catastrophes naturelles et des tensions géopolitiques. 
Face à ces nouveaux défis, notre système de sécurité civile doit trouver un nouveau souffle.
C’est pourquoi, nous appelons de nos vœux la concrétisation des propositions d’évolutions
formulées dans le cadre du Beauvau de la sécurité civile, pour conforter le volontariat,
repenser le financement des services d’incendie et de secours, et forger une société résiliente.
Car, même si nos services de secours s’adaptent en permanence, ils ont besoin de l’appui de
tous les citoyens, qui constituent le premier maillon de la sécurité civile. Les actions de
sensibilisations organisées tout au long de l’année sur notre territoire, comme celles
proposées lors de ce 127  congrès départemental, revêtent à ce titre une importance
particulière. 

e

Merci à toutes celles et tous ceux qui nous apportent un soutien précieux, pour faire vivre le
service de secours d’aujourd’hui, et bâtir celui de demain.

Merci aux organisatrices et organisateurs de ce congrès, et à l’Union départementale des
sapeurs-pompiers de Loire-Atlantique,
Bon congrès à toutes et à tous !

Contrôleur général Stéphane MORIN
Directeur départemental des services d’incendie et de secours de Loire-Atlantique. 

Stéphane MORIN
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Quel plaisir de nous retrouver à Vallet pour le 127e congrès des sapeurs-pompiers de Loire-
Atlantique !
 Un grand merci au président de l’amicale, au chef de centre, aux sapeurs-pompiers, élus et
bénévoles pour leur engagement dans l’organisation de cet événement.
Ce congrès valorise l’engagement de tous : jeunes, actifs, retraités, personnels
administratifs et techniques, bénévoles et élus œuvrant pour la sécurité de nos
concitoyens.
Forte de ses 6000 adhérents, notre Union départementale s’appuie sur des commissions
dynamiques grâce à l’implication de ses bénévoles et assistantes. L’Assemblée générale
permettra de présenter nos nombreuses actions passées et à venir.
Je tiens également à adresser mes sincères remerciements au SDIS 44 et aux élus pour leur
appui indispensable au quotidien dans nos actions.
Grâce à notre Fédération nationale des sapeurs-pompiers de France, à l’Œuvre des pupilles,
au groupement des unions départementales des sapeurs-pompiers du grand Ouest, nous
sommes en mesure d’accompagner collectivement les projets de nos amicales, aussi bien
dans les moments difficiles que lors des temps forts, qu’ils soient conviviaux, sportifs ou
solidaires.
Félicitations à notre équipe féminine de football, championne de France !
2025 est riche en projets, avec notamment le lancement du dispositif « Terroirs Engagés »,
qui met à l’honneur les sapeurs-pompiers investis localement comme artisans ou
producteurs. Venez découvrir cette belle initiative au cœur du village du congrès.
Autre temps fort : la Finale nationale CTIF des JSP du 19 au 22 octobre 2025 en Loire-
Atlantique, avec 180 jeunes de 10 départements. Soutenons cette jeunesse engagée, avenir
de notre profession !
Enfin, je souhaite exprimer toute ma fierté, partagée avec l’ensemble de notre conseil
d’administration, d’accompagner chaque jour nos adhérents, élus, personnels
administratifs et techniques, sapeurs-pompiers professionnels et volontaires, anciens
comme jeunes, dans la richesse des activités portées par l’UDSP44.
Très bon congrès à toutes et à tous, sous le signe de la convivialité et de l’engagement.

Thierry GAUTREAU 
Président de l’Union départementale des sapeurs-pompiers de Loire-Atlantique

Thierry GAUTREAU
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Le samedi 13 septembre 2025, les sapeurs-pompiers de Vallet seront fiers d’accueillir
le congrès départemental marquant pour leur histoire. Ce congrès, empreint de
valeurs de solidarité, de service et d’engagement, témoigne de l’unité qui anime cette
grande corporation.

C’est grâce à tous ceux qui ont travaillé ensemble que ce projet devient réalité. Leur
collaboration et leur soutien, qu’il soit financier, logistique, matériel ou simplement
humain, illustrent l’esprit de solidarité qui nous unit.

Ce congrès représente l’ambition partagée de se rassembler, de partager la passion
du métier avec nos plus jeunes et nos ainés. Il s’agit d’une occasion unique de
valoriser l’engagement volontaire et notre dévouement à protéger et servir notre
population de façon optimale.

Lieutenant Romuald NICOLAS
Chef du Centre d’Incendie et de Secours de Vallet

Romuald NICOLAS
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Nous y sommes enfin ! Le congrès départemental des sapeurs-pompiers de Loire-Atlantique se
tiendra à Vallet le 13 septembre 2025.
Ce rendez-vous, que nous préparons depuis plusieurs années, sera une véritable vitrine pour
l’ensemble des Sapeurs-Pompiers du département, ainsi que pour notre centre d’incendie et
de secours de Vallet.

Je tiens tout d’abord à adresser mes sincères remerciements à la Mairie de Vallet pour son
engagement sans faille et sa précieuse collaboration. Je remercie également les communes
environnantes pour leur soutien, qu’il soit financier ou logistique. Leur implication témoigne de
l’attachement profond des élus locaux aux valeurs que nous portons : solidarité, service et
engagement.
Merci également à nos sponsors et à tous les bénévoles qui, par leur soutien matériel ou
financier, rendent cet événement possible.
Un immense merci à l’ensemble des Sapeurs-Pompiers du CIS de Vallet, ainsi qu’à nos anciens,
pour leur mobilisation et leur travail collectif afin de faire de ce congrès un moment marquant
pour notre communauté.
La journée débutera par la cérémonie officielle, qui se conclura par l’inauguration du dispositif
“Terroirs Engagés”, en présence de Monsieur Jean-Paul BOSLAND, président de la Fédération
nationale des sapeurs-pompiers de France. Ce projet valorise les artisans, producteurs,
entrepreneurs et professions libérales qui, en plus de leur métier, s’investissent comme
Sapeurs-Pompiers Volontaires dans leur territoire. À Vallet, huit de nos collègues sont
concernés : une vraie fierté pour notre centre de secours.

Le reste de la journée sera rythmé par des expositions, des démonstrations de manœuvres et
de nombreuses animations ouvertes à toutes et tous.

Ce congrès est un moment fort. Il symbolise la transmission, le partage d’expérience et l’unité
entre générations. Il incarne notre volonté d’avancer ensemble, d’innover et de continuer à
servir toujours mieux.

Vive les Sapeurs-Pompiers de Vallet,
Vive les Sapeurs-Pompiers de Loire-Atlantique,
Et vive la solidarité qui nous unit !

Flavien ESSEAU
Président d’amicale des sapeurs-pompiers de Vallet

Flavien ESSEAU
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L'histoire du centre de secours de Vallet a commencé le 17 décembre 1867 avec la décision du
conseil municipal de créer une subdivision de sapeurs-pompiers sur la commune.

1867 à 2020, la vie du centre a connu des fluctuations dans ses effectifs. Celui-ci n'est jamais
descendu en dessous des vingt sapeurs-pompiers. Il est actuellement au-dessus de la
cinquantaine. Durant toute la période citée, c'est un total de trois cent vingt-quatre hommes
puis femmes qui se sont tenus et se tiennent au service de la population.
 
Si l'activité opérationnelle ne cesse d'augmenter, elle a connu des débuts plus calmes à
l'époque où les sapeurs-pompiers luttaient seulement contre les incendies. Au fil des
décennies, elle est passée de quelques dizaines à plusieurs centaines d'interventions par an.
Depuis sa création jusqu'à la fin 2024, cela représente plus de 20400 interventions.
 
Pour gérer cette caserne et diriger les sapeurs-pompiers, douze chef de corps, puis de centre
ont précédé le lieutenant Romuald NICOLAS. Chacun de ces chefs a pu et peut compter sur un
encadrement pour assurer le bon fonctionnement du centre à travers les interventions, les
formations et la vie de l'amicale.
 
Si beaucoup de personnes connaissent le centre de secours actuel, il n'en est pas moins que le
cinquième depuis la création de la subdivision des sapeurs-pompiers de Vallet
 
Si vous souhaitez découvrir l'histoire du centre de secours de Vallet, l'amicale a publié ce livre
pour le congrès :
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Colonel (e.r.) Jean-François Schmauch

Les livres

Ceux qui s’intéressent à l’histoire des sapeurs-pompiers
savent que, pour enrichir leurs connaissances, ils doivent
rechercher et analyser les livres, les brochures, les revues,
les pièces officielles, les coupures de presse et les
photographies qui la racontent.

Sauf à ce que des auteurs plus anciens soient découverts  ,   
c’est à Joseph Étienne Praud de La Nicollière (1824-1900)
qu’il revient d’avoir, sous le titre Nantes - Incendies et
sauveteurs - Essai historique d’après les documents
inédits des archives municipales - IX  siècle-1800, écrit le
premier. Depuis, dix autres livres   ont été publiés : 

e

. Sous une autre forme, 3 racontent aussi l’histoire du
corps de sapeurs-pompiers de la ville de Nantes,
. 6 s’intéressent aux sapeurs-pompiers volontaires des
communes de Bouaye, Herbignac, Héric, Machecoul,
Savenay et Varades
. 1 traite de l’Histoire de l’UDSP44 à travers celle de ses
Présidents. 

Enfin, sous la plume habituée à écrire de Pascal Bondu,
l’histoire du corps de sapeurs-pompiers volontaires de la
commune de Vallet est en train de voir le jour.

(2)

(3)

Cf. illustrations 1, 2 & 3

(4)

Illustrations 1, 2 & 3 et de gauche à droite : Couverture du livre qui, signé en 2012 par Régis
Fraslin, raconte l’histoire des sapeurs-pompiers de la commune d’Herbignac. Couverture du

livre de photos édité en 2010 par l’Amicale des sapeurs-pompiers de Machecoul à l’occasion du
112ème Congrès des Sapeurs-Pompiers de Loire-Atlantique. Couverture du livre qui, signé en

1997 par Yves Boucaud, raconte l’histoire des sapeurs-pompiers de Savenay.

Les brochures

Souvent éditées               par les corps de sapeurs-
pompiers à l’occasion des évènements remarquables  , les
brochures citent des dates essentielles, montrent des
photographies anciennes, rappellent certains sinistres… 

 Cf. illustrations 4 & 3

(5)

Illustrations 4 & 5 : En 1987 et dans
une petite brochure, le corps de

première intervention de la
commune de Bouaye se raconte en

retraçant une histoire commencée en
1923. Plus tard, il deviendra un

centre de secours. En 1999, pour
fêter le 100ème anniversaire de la
création de son corps de sapeurs-

pompiers, la commune de Vigneux-
de-Bretagne édite une magnifique

brochure qui montre toutes les
facettes du volontariat.

Les revues

Tout d’abord, il y a celles qui sont principalement éditées
pour les sapeurs-pompiers et parmi elles, il faut citer
Véhicules d’incendie magazine qui, dans ses numéros 49
et 50 publiés en 2021, retrace l’histoire des FPT ayant
servi en Loire-Atlantique.  Il y a aussi celles qui
s’adressent à un lectorat bien plus vaste mais incluant
des sapeurs-pompiers. C’est ainsi que, dans ses numéros
98, 101 et 103 publiés en 2001 et 112 publié en 2002, la
revue Charge Utile magazine   a raconté une partie de
l’histoire des véhicules anciens ayant servi en Loire-
Inférieure et en Loire-Atlantique. 

Illustration 6 : Première page de la très longue étude
qui, publiée en 2001 et en 2002 dans la revue Charge
Utile magazine, retrace la vie d’un grand nombre de
véhicules ayant autrefois été armés par les sapeurs-

pompiers de la Loire-Inférieure et de la Loire-Atlantique.
Celui qui apparaît sur la première page de l’étude est
sans doute l’un des plus beaux. Ayant servi à Saint-

Étienne-de-Mer-Morte, il a été vendu, après sa réforme,
à un collectionneur et il sera peut-être de retour en

Loire-Atlantique lorsque ces lignes paraîtront ! 

(6)

(7)

 Cf. illustrations 6

Bien plus près, en 2024 et dans ses numéros 379 et 380,
cette même revue retrace l’histoire de tous les véhicules
de secours et de lutte contre les incendies armés par les
sapeurs-pompiers d’Ancenis depuis leur motorisation.
Il y a aussi les revues départementales qui, éditées par
l’UDSP 44 et le SDIS 44, fourmillent d’informations
historiques utiles. 
Enfin, Il faut aussi citer les revues très anciennes et
devenues presque introuvables.  L’une des plus
intéressantes, La Prévention du Feu et Eau et Feu réunis ,
a consacré un très grand nombre de ses pages aux
sapeurs-pompiers de la Loire-Inférieure. 

(8)

(1) Nous rappelons que la Loire-Atlantique a d’abord été la Loire-Inférieure.
(2) Cette remarque peut surprendre mais il existe peut-être des livres qui, encore sous la
forme de manuscrits, n’ont pas été découverts !
(3) Les titres sont donnés à la fin du texte.
(4) Elle a été publiée en 2020 par les Éditions Coiffard.
(5) Congrès départementaux, anniversaires, cérémonies du souvenir…
(6) S. Faivre, L’histoire des fourgons-pompes tonne en Loire-Atlantique, Véhicules
d’incendie magazine (n° 49 & 50, 2021).

(7) Apparue au début des années 1990, Charge Utile magazine est une revue mensuelle
qui, dans toutes ses parutions, propose des études très documentées sur l’histoire des
véhicules historiques ayant servi dans des corps de sapeurs-pompiers. Rassemblées,
ces études couvrent plus de 2000 pages ! 
(8) S. Faivre, Le centre de secours d’Ancenis, Charge Utile magazine (n° 379 & 380,
2024). 
(9)  Il est presque certain que des collections demeurent dans des familles des sapeurs-
pompiers aujourd’hui disparus ! 
(10)  Elle cesse de paraître avec la survenance de la Seconde Guerre mondiale.  

(9)

(10)
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Les documents officiels

Hélas, un très grand nombre d’entre eux ont, lors des
classements, des déménagements et des tris, disparu car
certains ont considéré qu’ils étaient devenus inutiles, une
« politique » qui s’est accélérée avec « l’informatisation »
des administrations et… des corps de sapeurs-pompiers.
Pourtant, tous ceux qui s’intéressent à l’histoire des
sapeurs-pompiers savent que ces documents officiels
portent des informations essentielles et surtout très
justes.  7Cf. illustrations

Illustration 7 : En octobre 1956, la
Préfecture de la Loire-Inférieure publie un
Recueil spécial des actes administratifs qui
porte sur "l’organisation du service
départemental de défense contre
l’incendie." Il est d’un intérêt historique
remarquable car les données chiffrées
qu’il renferme sont presque introuvables
ailleurs. Il permet aussi de savoir qu’il faut
attendre la fin de l’année 1956 ou le début
de l’année 1957 pour voir la dernière
pompe à bras encore en service sur le
département être réformée ! 

Les coupures de presse
Depuis toujours, la presse locale s’intéresse à la vie des
sapeurs-pompiers en relatant tous les évènements    qui
la concernent mais depuis quelques temps, cette
"habitude sociale" s’estompe ce qui est infiniment
regrettable.  Il demeure qu’elle est une source
essentielle qui suit l’histoire pas à pas et revient souvent
sur les évènements passés.

(11)

(12)

Enfin, les photographies
Elles constituent une source magnifique surtout si elles
sont légendées !

Illustration 8 : En fin de journée, le 25 juillet 1974, un avion postal décolle de
l'aéroport de Rennes pour gagner celui de Nantes. Volant bien trop bas, il heurte un
pylône électrique situé à proximité de la commune d'Héric, se disloque, s’écrase au sol
et prend feu. Immédiatement sur les lieux, les sapeurs-pompiers volontaires d'Héric
ne peuvent que constater le décès des trois membres de son équipage. Aujourd’hui,
cette catastrophe aérienne a souvent disparu des mémoires et la photographie
proposée constitue un magnifique témoignage !

Pour conclure

Les lignes que vous venez de lire s’adressent à tous les sapeurs-pompiers qui, découvrant des écrits encore cachés,
deviendront des acteurs de la vérité historique. Qu’ils sachent qu’ils trouveront auprès des historiens attachés à l’UDSP
44 et au Musée des sapeurs-pompiers de Loire-Atlantique des réponses aux questions qu’ils pourraient se poser. 

Titres des autres livres

- Sapeurs-pompiers volontaires de Bouaye – Un siècle de dévouement – 1923-2023, Jean-François Schmauch avec la
collaboration d’Alain Lelièvre, Éditions Coiffard (2023)
- Sapeurs-pompiers d’Herbignac – 90 ans d’histoire, Régis Fraslin, Imprimerie Planche à Châteaubriant (2012)
- Les Sapeurs-Pompiers Volontaires de la commune d’Héric – Loire-Atlantique – De 1933 à 2008 – 75 années au service des
autres, Jean-François Schmauch, Amicale des sapeurs-pompiers d’Héric (2009)
- Machecoul – 112ème Congrès des Sapeurs-Pompiers de Loire-Atlantique – 10 octobre 2010, Amicale des sapeurs-
pompiers de Machecoul & Claire-Marie Photos (2010)
- Livre d’or du Corps des Sapeurs-Pompiers de la ville de Nantes, C. Quintin, Imprimerie F. Maurat à Nantes (1936)
- Les sapeurs-pompiers de Nantes, Amicale des sapeurs-pompiers de Nantes (1980)
- Centenaire des pompiers professionnels de Nantes – 1888-1988, entreprise S.M.E. à Montaigu (1988)
- Les pompiers de Nantes – Tricentenaire 1721-2021, Jean-François Schmauch, Éditions Coiffard (2021)
- La subdivision des sapeurs-pompiers de Savenay – 1897-1997, Yves Boucaud, (1997)
- La mémoire des flammes – Varades, collectif d’auteurs, Les Éditions d’ici (2009)

(13)

(11) Cela veut dire les sinistres, les inaugurations de centres de secours, les remises de décoration, les cérémonies… 
(12) Nous aurions pu poursuivre en écrivant "car la population ignore maintenant ce que font les sapeurs-pompiers…" 

(13) En plus des deux titres cités dans le texte et selon l’ordre alphabétique des commune concernées. 23
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SDIS 44
UDSP44
BUCIOL

FT Energie
Hyper U

Le Diez Café
Anthony Intérieur 
Gueber Couverture
Dufresne Batiment
Les Clés de la Cave
Vallet Auto école

Simone
CRELEC

BCF System
Comble d'en France

L'Alambic Vallet
Vega SARL

SARL Vellena (Gémo Vallet)
Fleur de Coton
Pascal Bondu

SARL Moriniere Maçon 
Claire de Lie 

Lecoindre
SARL Jolly Couverture
La Maison Aid’ Sens

Jolie Rose

Garage Dabireau 
S’aligner avec soi (Carine Ghuinehut)

Jean Barre Fresque
Mairie de La Remaudière

Mairie de Vallet
Mairie de La Regripière 

Mairie de Mouzillon
SARL Bellanger

Thelem assurance Vallet
KABOSS

Cap Matériaux
Garage SERDA 
SARL Luneau 

Jubaubois
Vallet Motoculture

Synergie
Puy du Fou
O Fun Park 

Zoo La Boisière
Futuroscope

Pépinière Renaud 
Crédit Agricole

Insulae
Equinoxe immobilier (Nelly Jaumouillé)

Contrôle Technique Vallet
Royal Cadeau Publicité




